

Débat contradictoire : l'Union Européenne renforce-t-elle notre esprit de défense ?

Ce débat vif et animé, modéré par Marc-David Seligman (AA-IHEDN), a permis à de nombreux arguments de s'échanger et a suscité de nombreux échanges avec la salle.

Si il est difficile de résumer le débat vu sa richesse, on notera :

Les principaux arguments Pour :

Comment l'Union européenne renforce l'esprit de défense :

- Coopération accrue : L'Union européenne favorise une plus grande coopération en matière de défense entre les États membres. Les initiatives telles que la Politique de sécurité et de défense commune (PSDC) encouragent les pays à travailler ensemble, renforçant ainsi la solidarité et la coordination face aux menaces communes ;

- Capacités de défense conjointes : L'UE cherche à développer des capacités civiles et militaires communes. En collaborant sur des projets de défense, les États membres peuvent rationaliser leurs ressources et accroître l'efficacité de leurs forces armées, renforçant ainsi la sécurité collective ;

- Gestion des crises : L'UE a mis en place des mécanismes pour gérer les crises, qu'elles soient d'ordre militaire ou civil. Cela renforce la capacité collective de réponse aux situations d'urgence, démontrant ainsi l'importance de la coopération en matière de défense ;

- Dissuasion et stabilité régionale : Une Union européenne forte sur le plan de la défense contribue à la dissuasion des menaces extérieures et à la stabilité régionale. La présence d'une défense commune peut dissuader d'éventuels agresseurs et contribuer à maintenir la paix au sein de l'Europe ;

- Solidarité et identité européennes : La coopération en matière de défense renforce le sentiment de solidarité et d'identité commune parmi les pays membres. En travaillant ensemble pour assurer la sécurité, les nations européennes renforcent leurs liens et favorisent un esprit de défense partagé.

En décorrélant l'esprit de défense (construction des forces morales) de la défense européenne (ou de l'Europe de la Défense), l'UE peut renforcer notre esprit de défense par la mise en place :

- d'une histoire européenne officielle Sur la base d'un partage des valeurs européennes communes ;

- d'un Service National Universel Européen ;

- d'un Erasmus militaire (niveau compagnie ou bataillon) sur la base de la liberté de circulation, de l'impérieuse nécessité de l'interopérabilité et des bénéfices reconnus des échanges multiculturels ;

- d'un Collège Européen de Défense (voir en amont ou/et au plan civil un Institut des Etudes Politiques Européennes) à l'instar des bonnes pratiques OTANIENNES.

Les principaux arguments Contre :

- COVID 19 et guerre en Ukraine aidant, la majorité d'entre nous – dont 76% des cadres supérieurs ! – a mentalement transféré à l'UE le soin de nous défendre contre les menaces extérieures avec l'aide de l'OTAN. Si l'UE n'a pas renforcé notre esprit de défense, elle a, par contre, renforcé le sien ;
- L'esprit de défense français ainsi fragilisé ouvre la voie à des dérives qui pèsent sur notre sécurité – pour ne pas dire qu'elles menacent notre existence dans sa forme historique ;
- Ceci étant, un retournement de situation n'est pas à exclure car les menaces internes à notre pays et la peur qu'elles font naître, parce qu'elles semblent minorées voire ignorées par l'UE, tendent à renforcer l'esprit de défense des français

- On défend ce qui est concret et palpable : sa famille, sa terre et sa maison, son groupe, sa culture, son drapeau ;
- L'UE est perçue de plus en plus comme lointaine, abstraite, étrangère voire hostile ainsi que l'indiquent les élections européennes toujours plus marquées par l'abstention d'années en années, elle est ressentie comme une planète éloignée ne s'exprimant qu'en anglo-américain ;
- Le traité de Lisbonne est d'abord économique et normalisateur ;
- Les actions de la Commission Européenne visent avant tout à normaliser et à fondre les nations dans un creuset anonyme, on ne meurt pas pour la standardisation des œufs de canard ou pour les traités de libre-échange avec les USA, l'Inde ou Taïwan ;
- Le drapeau de l'UE, n'a jamais trempé dans le sang des batailles, pour la majorité des français il représente une idée floue et lointaine pour lequel les ancêtres ne sont jamais tombés, ce drapeau n'a rien d'héroïque, c'est l'étendard de la technocratie ;
- L'UE est synonyme de paix, elle maintient les peuples européens dans le déni de la violence croissante du monde, elle ne prépare pas à affronter la violence et l'adversité ;
- Pour la défense de l'Europe l'UE est de plus en plus dépendante de l'OTAN c'est-à-dire des USA auxquels elle délègue sa défense.